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自治委坦言辛酸不少，专业人士对此并不看好

小区自治之路能走多远？
本报记者 林媛媛 实习生 谢伟伟

原本应该由专业的物业公司负责的小区管理工

作，到了自治委手里，他们的工作不光琐碎劳累，还要

面对很多不理解和质疑。面对记者，很多自治委成员大

倒苦水。面对采访，他们都要求匿名，因为不愿意与居

民搞僵关系。而专业人士对于小区自治也多不看好，认

为小区自治并非长久之计。

自治委定期进行的账目公开是小区业主非常关心的事情。
本报记者 林媛媛 摄

记者在济南市多个自治小区采
访业主发现，对于小区自治，业主最
关心的就是财务问题。“自治委和物
业公司不一样，物业公司人家是要
赚钱的，所以只要服务达到要求，我
们管不着。但是自治就应该把钱都花
在小区建设上。”湖滨苑小区业主王先
生坦言，小区财务一年也公示不了一
次，他对小区财务状况非常不满意。

“我们小区曾经自治过一段时
间，我很不满意。”济南市历下区星
河苑小区业主李女士告诉记者，因
为自治这个问题，小区业主和自治
委产生了很大的矛盾。“既然有专业
的物业公司，为什么要自治？”李女
士表示很怀疑自治委的人是否出于

经济利益的目的。
对于大多数物业公司来说，收

物业费是一个头疼的问题，自治委
也一样。“每次收费，总有几家很难
收，我是一点办法也没有。”一位自
治委的主任表示，虽然她是小区管
家，但她本身也住在小区，跟业主都
是邻居，她不愿意跟邻居结怨。

“小区自治是因为物业公司嫌
物业费低干不下去，咱们接手之后，
费用肯定不会涨，但是钱可真得省
着点花。”另一位自治委主任无奈地
说，你想省钱业主可不这么想。“物
业公司在的时候，一个月打扫一次
楼梯，现在我们一周打扫一次，可是
还有业主不满意，众口难调啊！”

“我真是不想干了。”一位自治
委员会主任告诉记者，当了两年小
区管家，太累了。“不光累，生多少气
啊。”她告诉记者，虽然当年小区开
始自治的时候，几乎所有的业主都
支持她来担起“管家”的位子，可是
等真正管起这个家来，才体会到这
些不容易。

“物业公司在的时候，我是带着
业主维权的，业主支持我。自治之后
我们开始收费，角色就变了，矛盾也
就出来了。”这位自治委主任叹着气
告诉记者，她自问对小区尽职尽责，
可是不理解的人也不在少数。“不交
物业费的、怀疑账目的、说我贪钱

的，反正啥人都有。”
而济南机车厂九宿舍自治时间

才刚过半年，原本自治委的3个人已
经变成了光杆司令。“太忙太累，再
加上老伴身体不大好，所以就辞
了。”一位已经离开的成员面对记者
的采访，并不愿多说。

“就算支持的人占多数，有几个
不支持的就够你受的。”另一小区的
自治委成员告诉记者，他每个月拿
1000块钱的工资，一个月基本上没
有休息的时间，不管白天晚上居民
有事就找你。“家人朋友都劝我别干
了，这么大年纪了，出力受累不说，
还吃气，又不图这点钱，图个啥。”

不少居民不理解，小区管家不易干

财务是焦点，业主质疑账目透明度

专业人士>>

自治并非长久之计

“我就曾经接手过一个自治小
区，我觉得小区自治绝对不是长久
之计。”在济南从事物业管理多年的
孔禹认为，小区自治往往只依赖于
小区一两个人，很不可靠。“自治委
员会的人多是热心人，有的不拿钱，
有的拿很少工资，全凭热情工作，但
是热情能维持多久就不好说了。”

除此之外，孔禹还指出一个很
现实的问题，如果业主不交费，怎
么处理？“物业公司可以把不交费
的业主告上法庭，但是自治委就做
不到。”孔禹介绍说，很多小区自治
是因为拒绝物业涨价或者跟物业
公司“置气”，成立的时候大多很团
结，但是自治过程中出现矛盾的不
在少数。

“不涨钱实在是干不下去了，
连保安和保洁的工资都发不下
去。”说起当时撤离星河苑小区的
原因，济南金东物业公司曾先生表
示，就算小区自治，保安、保洁、卫
生、维修这些费用也是必不可少
的，不涨价的话还是难以为继。

而历下区房管局一位工作人
员认为，很多小区是因为不同意物
业费上涨而自治，这是不理智的。

“在什么都涨钱的情况下，你不能
要求物业费十年如一日。”

“保持小区整洁舒适，就必须
有一个运转良好的团队来管理，而
不能仅凭一两个人的威信来管
理。”孔禹认为，这种管理模式很容
易崩溃，而致使小区陷入管理真
空，影响业主的正常生活。


	C06-PDF 版面

